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令人心动的社团

毕若旭/整理

中青报·中青网记者 刘俞希 卞心怡
实习生 赵 涵

从健身房的力量训练到户外山野的

徒步攀登，从在橄榄球场上感受身体对抗，

到独行在雪山之巅完成极限挑战……上

海大学的徐仲元所涉猎的体育范畴从未

局限于单一维度。

高中时，徐仲元就沉迷于健身房，

请私教、买补剂，将力量训练作为重点

运动方式。上大学后，他加入了学校的

橄榄球社团，又花了六七千元购置了全

套装备，以便在绿茵场上体验“身体对

抗的原始快感”。如今，徐仲元的兴趣

又转向了户外运动，开始追求探索自然

的精神体验。

随 着 徐 仲 元 的 运 动 版 图 的 “ 扩

张”，他的体育消费场景也日趋多元。

近日，中国青年报·中青校媒面向以大

学生为主的青年发起有关体育消费的问

卷调查，共回收有效问卷 1413 份。调

查显示，约六成受访大学生曾因参与运

动项目或体育赛事产生过消费，其中，

93.18%受访者将不超过生活总体开销的

三分之一用于体育运动。

为体验和热爱“买单”，
受访大学生解锁多元体育消
费新场景

上海财经大学的陈蒋逸是一名羽毛

球爱好者。两年前，由于踢足球时受

伤，他逐渐爱上了羽毛球。比起踢足

球，他认为打羽毛球要“费钱得多”。

陈蒋逸平均一周打 3次羽毛球，一次在

2 个小时左右，会消耗两三个球。“现

在 比 较 好 的 羽 毛 球 要 130 元 左 右 一

桶。”算下来，他每个月在羽毛球上的

消费将近 400 元。“如果打球的频率太

高，球拍也会有损坏的可能。”就他个

人而言，一两个月球拍线可能就会断一

次，换线的花费在 60元到 90元。但在

他看来，热爱值得这样的投入。

中青校媒调查显示，75.53%受访者

的体育消费主要投入在运动装备购买

（如服装、鞋类、器材、智能穿戴等）上，

运动参与（33.06%）、体育娱乐（21.53%）、
健康管理（19.53%）、数字服务（13.29%）
等也是受访者开销的一部分。

“橄榄球是追求竞技的快感，户外

是面对大自然的震撼。”2023年国庆假

期期间，徐仲元成功登顶哈巴雪山，这

不仅是他第一次接触户外运动，也成为

他的兴趣转折点。“忘不了看不到尽头

的雪坡，路上的狂风还有大雪。”他

“像是在做梦”，一边沉浸在原始自然风

光中，一边被向导拖着登上了山顶。

体能短板刺激徐仲元开始长跑、攀

岩和徒步训练。最近半年，为备战登

山，他又闯入越野跑赛道，“以赛促

练”提升自己的运动表现。这也成为徐

仲元的很大一笔开销。“一次长线徒步

或越野赛的报名费约 3000 元，加上往

返交通、住宿人均 200 元一晚的开支，

单次活动总花费大约四五千元。”过去

一年，他总共参加了 3次越野赛和 3次
长线徒步，不算日常训练和装备投入，

已花费数万元。

中青校媒调查显示，76.01%的受访

者在购买运动装备时更看重性价比，

61.06%受访者注重舒适性和耐用性，品

牌 （50.93%）、外观设计 （46.11%）、功

能与科技含量 （42.99%）、明星代言或

博主推荐 （13.71%） 等也是影响受访者

购买选择的因素。

追求悦己，体育消费满
足受访大学生多元化需求

“市场上球拍的价格高低不等，小

几百元到一两千元的都有。”由于受过

伤，陈蒋逸会花更多时间钻研相关知

识，让自己更安全地运动。他会了解各

种功能球拍，学习如何判断羽毛球质

量，以及如何做好运动防护，因此护具

购买也是他的开销之一。

中青校媒调查显示，64.94%受访者

进行体育消费的主要动机是体验多元运

动类型、运动场景，59.76%受访者以健康

改善为目标，心理满足（46.82%）、形象管

理（37.18%）、社交拓展（29.76%）等也是

他们为运动“买单”的原因。

95后青年唐一路已经坚持健身 4年
了。对他而言，运动不仅能改善一天的情

绪，还让他的身体产生了很大的变化，

“我的体脂率降低了很多”。受益于此的

他，一发而不可收地爱上了健身房的团

课，比如燃脂搏击、尊巴等。一个月上 25
至 30节的团课花费在 3000元左右。在团

课中，他获得了极高的情绪价值。“教练

在台上充满了激情，我也会被感染。”

健身过程中，唐一路经常会被“种

草”好看的健身服。“穿上不同的健身

服，就仿佛让自己换了心情。”回忆起

第一次上单车课，他随便穿了一件短

袖，“一点都不吸汗，很难受”。此后他

便开始购买专业的健身服。为了保持身

材，他还会格外注重饮食，比如吃蛋白

粉之类的补剂，购入燕麦等食物，做

“健康饭”。

对武汉大学的高国妍来说，消费是

刺激自己运动的一种手段。目前在北京

实习的她白天的运动时间少之又少，自

己也坚持不了每天在户外跑步，于是她

在单位附近的健身房办了月卡，每月 500
元。“办卡之后如果不去锻炼就会觉得很

亏，这对我来说也是一种变相监督。”

在高国妍看来，适当的消费能够提升

自己的运动体验。例如她所在的健身房环

境比校内的健身房环境更好，不仅设施更

好，还配备阳光泳池。“每天下班在那里

运动一下，洗个澡，感觉整个人又‘活’

过来了。”

中青校媒调查显示，67.18%受访者通

过体育消费获得了多元化的运动体验，

46.24%受访者得到了专业化的产品与服

务，精细化的运动装备保障（28.00%）、圈层

化的赛事体验（26.94%）等也是他们为运动

付费的收获。

徐仲元近期最大的一笔开销是报名参

加山地初级指导员培训，5天课程仅报名

费就达 3300 元，住宿餐饮还需自理。但

在他看来，这类培训是进入专业领域的

“入场券”——“没有证，连当徒步领队

的资格都没有”。

尽管徐仲元的父母认为这类消费“危

险且回报低”，但他仍愿将生活开支的绝大

部分投入其中。那份“用脚步丈量世界”的

独特价值感是他的“精神刚需”。

唐一路也有同样的追求。因为想要把

健身的快乐带给更多人，他考取了团课教

练资格证。从培训到认证，他已经花费了接

近一万元。此后，他还需要持续缴费认证，

每年 1250 元。“不过因为我真的想要成为

教练，所以愿意去花这份钱。”

北京工业大学的博士生齐景仲正运营

着一家飞盘俱乐部。新冠疫情期间，一些

运 动 方 式 受 限 ，“ 当 时 只 能 在 草 地 上

‘撇’飞盘，也不收费”。齐景仲正是在这

个时候接触了飞盘。“后来我发现这是一

个很具有潜力的市场。”之后，他便开始

组局，并于 2023年创立了体育公司。

目前，他不仅以俱乐部的形式承办面

向散客的飞盘活动，还会承接企业的团建

需求，以及派遣教练去学校开展飞盘教

学。在齐景仲看来，在飞盘刚刚风靡起来

的时候，社交属性和时尚属性的占比很

大。“但过了这几年，真正留下来的都是

热爱飞盘的人了。”

体育消费市场“野蛮生
长”，受访大学生更趋向理性

回忆初入健身房时，高国妍为了能纠

正动作、防止受伤买过私教课；学习新泳

姿时，她也专门请过教练。但是，希望通

过消费获得专业运动指导的她也走过弯

路，比如在健身房遇到消费“套路”。锻

炼时，高国妍经常会被推销各种课程：

“ 他 们 会 用 你 身 材 不 太 好 的 地 方 来

‘PUA’ 你 ， 劝 你 花 钱 买 课 或 者 请 私

教。”这些推销话术让她感到厌烦，有时

她又不好意思拒绝，“但这时候的消费是

不情不愿的。”

同样的“难题”唐一路也遇到了。由

于他每个月上团课的数量多，很多教练都

想和他保持“稳定的关系”。但唐一路坦

言：“其实让我为某个特定的教练花钱是

一件很难的事情，我不仅要看教练的专业

水平怎么样，还会看我和他是否性格相

合。”有一次，由于时间安排的原因，他

选择了一位陌生教练的课，“我发现他打

拳还没有我打得好，所以还是要找自己相

熟的教练，不要轻易‘开盲盒’。”

随着越来越多的健身房“跑路闭

店”，唐一路对于预付式消费可谓“心有

余悸”。“我之前在一家全国连锁的健身房

充值了一年的年卡，结果没过多久，就听

说这家店经营管理不善，教练们陆续开始

辞职，我的心开始慌了。”之后，唐一路

采取了疯狂上团课的方式来“回本”。过

了几个月，这家健身房就关门了。

中青校媒调查显示，54.94%受访者曾

在体育消费时感到产品价格过高，38.71%
受访者认为产品质量较差，38.47%受访者

遇到过品牌虚假宣传，优惠力度不够

（34.00%）、服务保障不到位 （26.12%）、

预付消费风险高 （16.35%） 等也都是他们

曾遇到过的问题。

为自己热爱的体育运动“买单”并非总

是物有所值。徐仲元曾花 3200元报名了一

个商业徒步团，向导却只顾自己前进，根本

不理会队员，服务与价格严重不匹配。尽管

体验很不好，但他知道反馈和投诉也无济

于事。“户外向导资质缺乏统一标准，主办

方责任界定模糊，所以维权很困难。”

同样的问题还出现在运动装备市场

上。近年来羽毛球价格水涨船高，生产厂

商也如雨后春笋一样发展起来。“可以看

出大众羽毛球在向好发展，但目前市场有

些混乱，产品质量参差不齐。”价格的飞

涨让陈蒋逸有点望而却步，他曾经购买过

一些宣称性能好又价格低廉的球，但“一

打就知道质量跟好球完全不一样”，试打

过一次他就立即退款了。

中青校媒调查显示，价格是受访者考

虑未来是否会为体育运动付费的最关键因

素。对于一些高端的健身服品牌，现在的

唐一路逐渐保持理性。“说实话，有时候

我认为这些品牌的宣传噱头大过品质。”

一件高端品牌的背心大约需要 450元，而

且极少有折扣，“有时候看到价格会觉得

购物热情被消灭了”。

为了进一步提升体育消费的体验，中

青校媒调查显示，58.67%受访者希望体育

消费市场能够推出更多优质平价产品，

54.49%受访者希望产品种类和品牌选择能

更为丰富，51.03%受访者希望产品质量和科

技含量能够提升，43.95%受访者希望增设优

惠政策；此外，受访者还希望体育消费市场

能创造更多运动消费场景、进一步优化售后

服务、加强行业监管、杜绝虚假宣传等。

“可以这样说，如果一项运动没有商

业的属性，没有经济的价值，就很难去发

展。”据齐景仲介绍，目前，参加飞盘比

赛基本上都需要队员自己承担差旅和报名

费，经济上的压力会阻碍一些选手的参与

和热情。但随着参与的人数越来越多，齐

景仲认为这样的情况会有所改变，“现在

的公开赛越来越多，赛事保障和地方扶持

也越来越好，我相信飞盘运动会是一个包

容且普遍的运动”。

在北京工业大学的校园里，齐景仲一

直在积极推进飞盘运动。在他的推动下，下

学期北工大就要开飞盘课了。他希望之后

有校际飞盘赛的时候，北工大可以选出更

多优秀的飞盘手。同时，他还想让更多外校

的大学生加入进来。“组织大学生们玩飞盘

的时候，为了让他们不会因为价格而退缩，

我只会向学生收场地费。”齐景仲说。

为身心健康“充值”、为运动体验付费——

大学生体育消费版图里有悦己也有理性

实习生 赵 涵
中青报·中青网记者 毕若旭

高嘉李宿舍的桌子上放着一张特殊的

“奖状”——几张奖状样式的贴纸贴在一

个小纸包上，里面包着一张小纸条，上面

写着：“高老师，给你点个赞。”来到重庆

市巫溪县支教的 8个月，高嘉李与当地的

学生有了深深的联结。奖状承载着学生们

对这位年轻老师的认可：“高老师进步很

大，也值得鼓励。”

一颗种子的三年生长

“本人自愿放弃普通类保研资格，情

况属实，恳请批准。”2023 年 9 月，成绩

位列专业第一的高嘉李向辅导员提交了

《自愿放弃保研承诺书》，选择支教 1 年

后，再攻读研究生。

作出这一决定并非出于冲动，支教的

种子早在 3 年前就在她心里种下了。高嘉

李大一时，一位师兄分享了自己在巫溪的

支教经历。“虽然具体故事记不清了，但那

种触动很真实。”于是，高嘉李萌生了加入

研究生支教团的想法，并开始了长达 3 年
的准备。

从大一开始，她就奔走于各类志愿

服务活动中。云支教、社区普法、阳光助

残……大学期间，高嘉李共完成 1800 小

时的服务时长，得到很强满足感的同时，

她认为：“志愿服务也在‘反哺’我。在

帮助他人的过程中，自身也在不断成长。”

到大四时，高嘉李综合成绩排名专业

第一，多次获得各级各类奖学金，并荣获

“中国大学生自强之星”、重庆市优秀本科

毕业生等多项国家级和市级荣誉。当学校

研究生支教团开始招募志愿者时，高嘉李

毫不犹豫地报名参加，并入选了西南政法

大学第 26届研究生支教团。

两百多个日夜

2024 年 9 月 17 日高嘉李和支教团

的其他成员一起奔赴被分配到的支教

地——巫溪县峰灵镇中心小学校。这一

日期对于高嘉李来说像是命运的安排：1
年前的同一天，她通过了研支团的选拔考

试；1年后，她作为西南政法大学第 26届
研究生支教团副团长，从重庆市先后乘轻

轨、高铁、大巴和摩托车 4 种交通工具，

来到巫溪县。如今，她已经把这里视作自

己人生中的“第二故乡”。

“说不累，那是不可能的。”在巫溪县

峰灵镇中心小学校，高嘉李负责教授五年

级数学课与劳动教育课，以及幼儿园的数

学课与安全教育课。

教学过程并非一帆风顺。在上第一堂

课时，精心准备的高嘉李收获的却是孩子

们一双双茫然的眼睛。“我平时说话比较

快，没有考虑到孩子们的年龄阶段和接受

能力。”高嘉李在课后对自己的教学方式进

行了复盘，向学校的数学老师郑昌雪请教教

学经验，并主动到其他老师的课堂上听课。

她在反思中成长，在课堂上学会放慢

语速，也利用学生们日常所见来讲解数学

知识点，调动学生兴趣。“比如在教梯形

的面积计算时，我会让学生们观察家里的

梯田，引发他们的关联思考。”就这样，

高嘉李与学生的默契度越来越高，学生们

的成绩也有了很大突破。

再后来，高嘉李的办公桌上开始出现

一些小礼物——一张手绘贺卡、一封手写

信、一朵野花……最让她意外的是，今年

春天，她只是随口提了一句“油菜花开得

漂亮”，第二天，班上的孩子们几乎每人

都给她摘了一束油菜花。

乡村里的大梦“享”家

随着和学生接触越来越深，高嘉李有

了新的发现。由于接触外界信息有限，这些

大山里的孩子对于现代社会的新兴职业几

乎没有清晰的概念，学生家长们对孩子的

未来发展也没有什么规划。于是高嘉李萌

生了对学生进行职业启蒙的想法。在她看

来：“职业启蒙教育作为生涯教育的初级阶

段，能够为同学们未来的职业选择和发展

奠定基础。”

在高嘉李的带领和全程参与下，《大

梦“享”家——“中小幼”一体化职业启

蒙》 项目正式立项，并在 2024年 12月 11
日举行了启动仪式。启动仪式上，一个小

男孩写下“我想当一名警察”的职业目标。

“他只知道警察是保护百姓安全的职业，但

怎样才能成为警察，他是不知道的。”于是

在今年 5月，研支团联合重庆警察学院，围

绕警察的职业角色开展活动。

在高嘉李的带领下，西南政法大学第

26 届研究生支教团还紧密结合巫溪县当

地特色产业与前沿智能科技，在巫溪县峰

灵镇中心小学校、白鹿小学、蒲莲小学等

多所学校，开展了一系列活动，包括深入

挖掘本土资源的巫溪“老鹰茶”产业研学

活动，农业数字化技术员、智能制造工程

技术员、软件工程师等职业探索活动，为

山区孩子打开通往新兴职业领域的大门，

拓宽他们的视野与未来职业发展思路。

“心愿回声谷”是这一项目下的子活

动，活动形式是收集学生的心愿，并尽可

能帮大家完成心愿。在心愿单上，有学生写

下“足球袜”，因为他的梦想是“成为一名像

C 罗一样的球星”；有人想要一盒丙烯马

克笔，并备注了“我非常喜欢画画”；也有

人想要一幅 10 厘米见方的拼图，因为“拼

图能让我思考、动脑筋”。高嘉李认为，很

多职业理想都源于个人兴趣，满足他们的

小心愿，也是挖掘和鼓励他们的兴趣。

高嘉李提到，很多孩子的梦想简单得

让人心疼。“同学们的心愿很小，甚至有

同学只想要一个水杯。”高嘉李看到孩子

们写下的愿望后，一时说不出话。询问班

主任后，她发现，原来班上很多孩子都

没有自己的水杯，平常都是用碗喝水。

也有孩子写道：“我想要一支钢笔，因为

语文老师说用钢笔写字很好看。可是我

舍不得买。”今年 5 月，在西南政法大学

青年志愿者的爱心捐助下，孩子们的心愿

有了回响。

去年，《大梦“享”家——“中小幼”一体

化职业启蒙》立项重庆市西部计划志愿者

创新志愿服务项目，并荣获巫溪县青少年

模拟政协提案一等奖。今年 1月初，高嘉

李还受邀列席旁听巫溪两会，在更大的舞

台上传递大山的回响。

如今，许多师弟师妹向她咨询参与西

部计划的情况，她建议他们深思熟虑，

“理性的情怀才能持久”。这种思考也投射

到她的未来规划——她打算研究生毕业后

继续留在祖国西部工作。“到基层去，到

祖国和人民最需要的地方去。”经历了 1
年的支教，这些响亮的口号，对高嘉李来

说，变成了流淌在血液里的认同感。

山风掠过教室，将晨读声送往远方的

群山。在支教的 1年中，她找到了新的人生

领域，就像孩子们送她的那幅贴画“奖状”，

虽不精致，却闪烁着最本真的光芒。

高嘉李：在支教岗位上收获“青春奖状”

仰恩大学国旗班

仰恩大学国旗班由仰恩大学校主

吴庆星先生于 1995 年 9 月亲自组建，

实行半军事化训练管理。国旗班恪守

“团结的气氛，向上的思想，过硬的本

领，严谨的作风”班训，先后荣获第二

届福建省高校学生社团嘉年华“百优

社团项目”金奖、福建省五四红旗团

（总）支部、第十二届“泉州青年五四奖

章”集体、全国高校“活力团支部”、全

国高校百强学生社团、仰恩大学“先进

基层党组织”等荣誉称号。

洛阳理工学院环境保护协会

洛阳理工学院环境保护协会成

立于 2000 年，由学生自发组织成

立，以宣传环保知识、组织环保活

动、开展环保教育为主。协会以

“尽心尽力、保护环境、播种绿色、

奉献爱心、造福人类”为宗旨，曾

获得“全国大中专学生最具影响力

环保社团”等国家级荣誉 4项、省级

荣誉 10余项。

南京财经大学扬子文学社

南 京 财 经 大 学 扬 子 文 学 社 自

2001 年注册成立，作为校五星级社

团，深耕财经高校文化沃土，构建高

校文学氛围，为所有热爱文学的同学

提供一个实现文学梦想的“乌托

邦”。在扬子人的共同努力下，社团

成功举办了一次次精彩盛大的立项晚

会、盲评会、读书分享会。

福州大学学生心理学社

福州大学学生心理学社以“了解

人的心理特征，培养心理学素质，健

全人格，促进心理健康发展”为宗

旨，组织承办系列心理学公益活动、

心理学公益讲座、大型团训等，帮助

学生提升心理素质，促进人格发展。

社团创办 17 年来，多次获得校级五

星级社团荣誉。

华侨大学ARD机器人协会

华侨大学 ARD 机器人协会致力

于为有志学习机器人知识的同学提供

交流学习的平台，同时广泛发动协会

成员积极参与校内外竞赛，以赛促

学。优秀协会会员组成华侨大学

EDR 战队，参加 RoboMaster 机甲大

师赛，与全国高校学生同场竞技。

受访者进行体育消费的
主要动机是：

运动参与（如体验多元运动类
型、运动场景） 64.94%

健康改善（如强身健体、疾病预
防、体态管理等） 59.76%

心理满足（如减压放松、自我提
升等） 46.82%

形象管理（如改善外观、打造个
人风格等） 37.18%

社交拓展（如人际互动、兴趣社
交等） 29.76%

专业成长（如提升技能、参与赛
事竞技等） 15.76%

潮流追随（如跟随风潮、明星引
领等） 7.18%

装备升级（如获取专业器材、科
技产品等） 4.24%

其他 0.47%


